

UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO ABAD DEL CUSCO
FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD
ESCUELA PROFESIONAL DE FARMACIA Y BIOQUÍMICA



FACTORES RELACIONADOS A LA AUTOMEDICACIÓN FRENTE A LA ENFERMEDAD DEL COVID 19 EN LOS POBLADORES DE LOS DISTRITOS DE CUSCO Y SANTIAGO EN EL PERIODO DE MAYO- SEPTIEMBRE DURANTE LA PANDEMIA 2020.

PARA OPTAR EL TÍTULO PROFESIONAL DE QUIMICO FARMACEUTICO

TESIS PRESENTADA POR:

MIGUEL ANGEL CAMPOS MARCAVILLACA
HEYDI CANDELARIA PARICOTO APAZA

ASESORA: Mgt. KARINA CARDEÑA UNDA

CUSCO – PERÚ

2022

RESUMEN

La automedicación es un problema de salud que se practica frecuentemente en nuestro medio. Este estudio se realizó con el objetivo de puntualizar los factores y su relación con la automedicación en los pobladores de los distritos de Cusco y Santiago, se hizo un estudio descriptivo y correlacional con una población constituida por 384 pobladores, las técnicas utilizadas para la recolección de datos fueron la entrevista y encuesta. Los principales resultados fueron: que los factores social, cultural y económico si tienen relación con la automedicación, dónde 57% son mujeres, 25.5% varones, siendo las personas entre 33 y 50 años los que más se automedican, esto según la prueba chi cuadrado al 95% de confiabilidad, para estos tres factores. Con respecto al nivel de conocimiento sobre automedicación tenemos que, 14,1% Excelente, 25,3% Bueno y el 43.2% bajo con un nivel de instrucción superior en mayor porcentaje (47.9%). En cuanto a los factores sociales si hay correlación debido a la influencia familiar (24.7%) y la falta de tiempo (42.8%) que son los motivos más recurrentes por el cual no se busca asistencia médica. En los factores culturales el 82.6% usó medicina convencional que los adquiere en las boticas (58.4%), farmacia (35%), otros (4.7%), y el 17.4% otros tipos de medicina. En el factor económico la población encuestada contaba con un negocio propio (66.1 %) y un trabajo dependiente del estado (16.4%) con un ingreso familiar promedio por mes que oscila entre 1301-2480 (33.3%) situada en la categoría D según la SISFOH. En cuanto a la automedicación se estimó que un 82, 6% lo practica y el 17.4% no lo hace, los medicamentos más usados fueron el paracetamol (30.1%) e ivermectina (23.4%). Respecto a las sospechas de ram, el 81.4% no manifestó riesgo alguno, en comparación al 18.6% que sí, tales como problemas gastrointestinales (53.7%), dolor de pecho (16.4%), dolor de cabeza (14.9%), debilidad muscular y otros (7.5%).

Conclusión: Los factores que tienen relación significativa con la automedicación son: los factores económicos, sociales y culturales.

Palabras Clave: automedicación, COVID19, Factores, efectos secundarios, Medicamento.